
香港社會各界

都認為完善選舉

制度後，立法會

未來將可更以社

會整體利益出發，審議工作將會更為理性，而排除了攬炒派

的政治干擾，立法會的工作將更順暢，更能盡快回應市民訴

求。回看今時今日大多數攬炒派議員離職後的立法會，議會

審議「防疫抗疫基金」不被拉布、重大工程項目得以開展研

究或上馬、惠民條例獲通過、民生措施可提上議程，行政立

法關係改善，施政效率提升，市民能夠盡快受惠。

多名香港政界人士昨日接受香港文匯報訪問時表示，完善

選舉制度有助確保「愛國者治港」，排除激進分子騎劫議

會，再加上40名選舉委員會選出的議員平衡各界聲音、循社

會整體利益出發，以及功能界別議員在新選制下可更專業領

航，相信將進一步強化議會有效運作的優勢，並認為在新選

制下進入議會的傳統「泛民」，亦可免受激進勢力綑綁，重

回理性議政的正軌。
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●香港文匯報記者 黃書蘭、倪思言
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攬炒派議員過去多次反對政府的工程項目，尤其是牽涉到兩地發展的
項目，例如財委會在2016年審議高鐵撥款申請，「泛民」議員在會上
多次提出中止或休會的方式來拖延撥款，議案經過超過20小時商討，
最終才「剪布」直接進入表決程序。
為紓緩香港中長期土地供應嚴重短缺的問題，特區政府推出了「明日
大嶼」計劃，但相關的計劃中的交椅洲「中部水域人工島」前期研究去
年亦因攬炒派議員在財委會上拉布而未能審議。
自攬炒派「鬧辭」後，財委會的工作變得順暢，涉及在交椅洲填海興
建1,000公頃人工島的「明日大嶼」計劃前期研究撥款最終得到33票支
持通過。在沒有拉布的情況下，多項工程撥款都能夠順利進行審議及通

過，包括追加約15.1億元撥款予
港珠澳大橋主橋體工程、涉款約
234億元的東涌新市鎮擴展計劃
及相關工程等。
立法會工務小組委員會在早前

還成功通過擴建新界西堆填區的
工程議案，立法會亦通過有關推
展皇崗口岸「一地兩檢」安排後
續工作的議案，讓特區政府盡快
與深圳市政府推動皇崗口岸重建
工作，並且在重建後實施「一地
兩檢」安排。這些工程的落實，
真正有望推動社會前行。

在攬炒派惡意拉布下，立法會內務委員會在2019/20年度開了
17次會議，但仍未能選出正、副主席，多項條例草案亦積壓起
來，例如《2020年性別歧視（修訂）條例草案》早於去年1月31
日已經刊憲，當中建議在《性別歧視條例》下，對餵哺母乳的女
性作出騷擾定為違法作為，本來一條能夠令眾多母親受惠的法
案，卻因為攬炒派議員拉布多時而未獲處理。

保護授乳媽媽免受騷擾
隨着立法會內的激進勢力消失，議會回復原來的職能，有關條

例最終在今年3月17日通過三讀。該法案在《性別歧視條例》加
入條文，保障餵哺母乳免受騷擾，配合已通過的《2020年歧視法
例（雜項修訂）條例》，令餵哺母乳免受直接和間接歧視，進一
步加強對授乳
婦女的法律保
障。議案通過
後，平機會主
席 朱 敏 健 表
示︰「很高興
得悉草案獲得
立法會通過，
這些修訂禁止
基於餵哺母乳
的騷擾，加強
對授乳婦女的
法律保障。」

香港去年起受到疫情衝擊，影響各行各業，但特區政府想
推出「防疫抗疫基金」幫助市民和各行業時，卻被只問政治
立場的攬炒派議員拉布阻撓，以第二輪防疫抗疫基金為例，
攬炒派議員就在立法會財務委員會上提出20項臨時動議拉
布，這個各界都歡迎的措施結果也要經過長達約20小時討
論，最終以41票、22票反對及2票棄權通過。
特區政府在去年底因應疫情再推出第四輪防疫抗疫基金，
是次審議在沒有攬炒派議員的阻撓下，立法會財委會只用了
7小時便完成審議，最終以32票贊成、1票反對、3票棄權下
通過，支援因為政府收緊防疫措施而受重創的行業，以及被
勒令關閉的表列處所，包括健身中心、美容院、食肆，以及
暫停面授課程的幼稚園等，讓水深火熱的市民及行業可盡快
取得應急錢。
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重回理性議政 聚焦改善民生
立法會極端政治化問題隨着攬炒派議員「鬧辭」
後而絕跡，多個例子均反映了施政的效率大大提
高。多名政界人士及智庫成員昨日接受香港文匯報
記者訪問時表示，相信隨着香港選舉制度的完善，
立法會在專業領航、更顧全社會整體利益下，將有
助愛國愛港的議員聚焦改善民生及發展經濟。他們
並認為，新選制排除激進亂港勢力後，傳統「泛
民」亦可以解除被綑綁的問題，重回理性議政的軌
道，在體制內以協商解決各類議題。

陳勇：利議會聲音多元
港區全國人大代表陳勇昨日表示，自從攬炒派去

年「鬧辭」離開立法會後，議會不再受拉布影響，
行政及立法關係、施政效率大大提升，市民對此都
十分歡迎。
他說，新的選舉制度確保了立法會議員必須是

「愛國愛港者」，而立法會議席的組成亦將令議會
聲音變得更多元，相信日後的立法會能聚焦改善民
生及發展經濟。
陳勇預期，傳統「泛民」日後仍有機會循不同渠

道晉身立法會，但前提是要重返理性議政，認同
「一國兩制」，並只以合法方式表達意見。

陳志豪：「泛民」可回歸理性

「青研香港」召集人陳志豪表示，完善選舉制
度改變地區直選為「雙議席單票制」後，候選人
需要更有認受性，或要逾10萬張選票才能當選，
令少數極端分子再無法像以往般以低票進入議
會。
同時，新選制下由選舉委員會同時肩負選出行政

長官及部分立法會議員的職能，他認為將有利加強
行政及立法機關的協調，而日後的立法會議員若對
特區政府的政策有任何意見，都能夠在體制內以協
商解決。
陳志豪指出，新設的候選人資格審查委員會能杜

絕反中亂港分子進入特區政府管治架構，將有助立

法會摒棄無謂政治爭拗，帶領議會聚焦發展經濟、
改善民生。同時，傳統「泛民」亦能解除以往被激
進派「綑綁」的問題，回歸理性議政，就算對政府
的政策有任何意見，都能夠在體制內以協商方式尋
求解決，而非採取極端手段。

潘學智：提高審議效率
「民主思路」聯席召集人（研究）潘學智表
示，在大多數反對派去年離開立法會後，立法會
會議回歸理性討論，建制派議員亦會就特區政府
的政策提出尖銳意見，令審議法案的效率明顯有
所提高。
他認為新選制下有關優勢會加強。在新選制下，

立法會變成選委會選舉議員佔40人、功能界別議員
佔30人、直選議員佔20人，相信選委會選舉議員可
平衡各界別聲音，而功能界別議員會以較專業角度
行先，將減弱議會政治化的情況。

過往議會政治化問題嚴重，單是處理「議會抗爭」已耗費
不少時間，令很多惠及民生的措施都未能提上議程。以
2019/20 立法會年度為例，因攬炒派在內會瘋狂拉布，即使
議員和官員在議會回復秩序後加緊處理不同法案，最終仍有
《2018年證據（修訂）條例草案》、《2019年漁業保護（修
訂）條例草案》、《2019 年道路交通法例（泊車位）（修
訂）條例草案》等6項條例草案未能完成。

修《水務設施規例》完成首讀
不過，自大部分攬炒派分子離開議會後，針對假難民問題的

《2020年入境（修訂）條例草案》順利成立法案委員會；租管可
以提上議程，工聯會立法會議員麥美娟在2017年向立法會提交的
私人條例草案，建議修訂《水務設施規例》，訂明業主不得收取
高於水務署徵收的水費，以防止劏房業主濫收水費，草案在上月
中於立法會完成首讀。
麥美娟昨日接受香港文匯報訪問時表示，該草案自遞交後一直因

攬炒派的阻撓而無法進行審議，直到攬炒派離開後才進行首讀，這
反映在沒有他們拉布的情況下，議會能夠有更多時間討論民生事
項，而且議會能夠回復正常的功能，配合政府的施政工作。

掃攬炒阻撓 利民生議程
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●●完善選舉制度後完善選舉制度後，，立法會的審議工作將更為理性立法會的審議工作將更為理性，，而排除了攬炒派的政治干擾後而排除了攬炒派的政治干擾後，，議會更能盡快回應市民訴求議會更能盡快回應市民訴求，，而回看今日大多數攬炒派議員離職而回看今日大多數攬炒派議員離職
後的立法會後的立法會，，議會不再被拉布干擾議會不再被拉布干擾，，重大工程項目得以開展研究或上馬重大工程項目得以開展研究或上馬。。圖為圖為20162016年建造業大聯盟的反拉布遊行年建造業大聯盟的反拉布遊行。。 資料圖片資料圖片

●隨着激進勢力消失，立法會順利通過法例，
保障婦女哺乳權。圖為一名婦女正在餵哺母
乳。 資料圖片

●自攬炒派「鬧辭」後，財委會的工
作變得順暢，包括順利為港珠澳大橋
主橋體工程追加約15.1億元撥款。圖
為港珠澳大橋。 資料圖片

●在沒有攬炒派議員的阻撓下，財會順利通過第四輪防疫抗
疫基金撥款。圖為當日會議的情況。 資料圖片


